

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV }

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 19 DE AGOSTO DE 1900

} N° 387

Lectura del Domingo

¿Quién es?

La naturaleza está llena de armonías, de bellezas y de encantos indefinibles. En cada átomo, en cada molécula, en cada palpación, en cada movimiento y en cada combinación de los cuerpos, se observa un sublime concierto, una maravillosa sabiduría, una admirable providencia. Y desde las diminutas y cambiantes arenas que bordan las dilatadas riberas de los mares, hasta el expansivo é impalpable vapor que, llevándose lentamente, dibuja encantadores paisajes en los espacios infinitos, se contempla una inefable, una mágica poesía.

Y ¿cual de las obras de la naturaleza sobrepaja á todas las demás en hermosura y en nobleza? ¿Quién puede levantar la voz, proclamándose soberano de la creación?

Ah! Los astros son grandiosos, espléndidos, magníficos. Asombran por sus dimensiones, cautivan por su belleza, deslumbran por sus resplandores y confunden por sus leyes eternas. Nos llenan de calor, dan animación y de luz, y nos hacen admirar primorosos fenómenos de óptica en las noches serenas en que aparecen formando bellísimos collares de diamantes. Pero son cuerpos mudos, masas insensibles que, en sus acompasadas titilaciones, parece que velan tan solo el soberbio trono que Dios colocó sobre la tierra.

Los campos, con toda su pureza con todas su exuberancia, con toda su magnificencia, son una fuente

de grandeza, de paz y de consuelo.

Las enhiestas y azuladas montañas, que, á la vez que ostentan á los cuatro vientos sus altivos penachos, guardan en su fecundo seno inagotable tesoro! Los frescos y risueños valles plétóricos de fragancias exquisitas, las seculares selvas brindando flores, frutos y sombras bienhechoras; las cristalinas fuentes, rebosando de nevadas espumas, no podrán nunca erigirse en soberanos de la creación.

Ninguno de los animales irracionales puede ser tampoco rey de la naturaleza. Desde el infusorio que está en cualquier gota de agua, hasta la claudicante ballena que se agita en el profundo mar; y desde la menuda hormiga que se introduce en el más pequeño agujero, hasta el colosal elefante que se yergue en los inmensos bosques, ninguno, ninguno de los animales, por más bien formada y graciosa que sea, puede ostentar títulos para dominar el Universo.

Y el hombre? Tampoco. El hombre, en el sentido estricto de la palabra; es decir, el individuo de sexo masculino, no es el rey de todo lo creado: él tiene á quien obedecer, tiene á quien rendir homenaje, tiene á quien tributar adoración en el planeta.

¿Quién es, pues, el ser que impera en la vida terrenal?

Oh! Todo el mundo lo conoce: es la delicada, la noble, la hermosa la hechicera mujer. En ella se condensan todas las bellezas del mundo; de ella salen todas las bondades que es dado al hombre encontrar en este suelo.

Su corazón es el mismo corazón

de Dios, inmenso, ardiente y bueno. Su espíritu es el mismo de los ángeles, candoroso, alado, ideal.

La noche, ora con sus densas negruras, ora con la luz amarillenta de la luna, besó sus cabellos; el sol iluminó sus ojos; la aurora coloreó sus mejillas; el crepúsculo escarlata tiñó sus labios; las albas nubes de apacible tarde formaron su sedosa tez, y su talle ¡ay! su talle fué hecho á semejanza del que Dios destinaba á las fantásticas, las poéticas, las tiernas, delicadas y arrobadoras musas de la inspiración.

¡Infeliz del hombre si no tuviera en el sendero de la vida la dulce compañía de la mujer! Sería un pájaro sin nido, un árbol sin hojas, una noche sin alborada; en una palabra, no estaría complementado.

La mujer es la providencia del hombre. Como madre es la condensación de la ternura; como esposa, el resumen del amor, y como hija, el centro á donde van á reunirse los más generosos y desinteresados afectos del corazón.

¡Benditas, benditas sean todas las mujeres!

CARLOS MARIA VARELA.

DE LIBERIA

Cuestión cañería. Sociedad de Fomento. Casino de Liberia, Templo. Junta de Caridad.

Contestando al llamamiento de la Municipalidad de este Cantón y al impulso dado por el pueblo á la obra de la cañería, el gobierno ha enviado un ingeniero para que haga los estudios finales, á fin de renovar los trabajos interrumpidos

por dificultades creadas á causa de... las lluvias, digamos. Decimos pues, que el gobierno, siempre con ojo alerta á todo aquello que significa progreso para alguna sección de la República, y en vista de la importancia de la obra, está dando los últimos pasos para que se lleve á feliz término. Si el gobierno consigue concluir nuestra cañería, se granjeará la simpatía de todos los habitantes de esta ciudad, por que ello significaría interés que de arriba se toma por la Provincia á la q' todos hemos creído dejada de la mano de los q' han gobernado hasta hoy.

* *

"La Sociedad de Fomento", la simpática agrupación de jóvenes activos y entusiastas, la que contribuyó tan eficazmente con más de quinientos pesos para la construcción del lado Este del Cementerio de esta ciudad, la que protegió con una buena cantidad de pesos á las escuelas de este distrito etc. etc., que parecía ya extinta, ha dado muestras de vida en estos últimos días; efectuó una reunión general en que hubo cambio de Directorio, y acordó auxiliar con cierta cantidad de colones á la comisión que se ha encargado de construir un bonito kiosko en la plaza principal de esta ciudad. De paso diré que esa comisión la componen los señores don Manuel Arribas y doctor Bernardo Nobo: ellos por sí mismos se han encargado de recoger una contribución voluntaria entre los vecinos para llevar á cabo la construcción antes dicha, demostrando así que no porque son extranjeros dejan de interesarse por el bienestar y progreso de la provincia. Mis felicitaciones y gratitudes á los señores Arribas y Nobo. Decía que la "Sociedad de Fomento" ha despertado de su letargo y nuevamente trata de adquirir fondos para seguir los trabajos de construcción de nuestro cementerio; para lo cual ha acordado dar una velada lírico-literaria el 14 de

setiembre próximo, destinando la mitad de su producto para la sociedad de San Vicente de Paúl y la otra parte para el fondo propio que servirá para la construcción mencionada.

* *

La sociedad que lleva el nombre de "Casino de Liberia" está dando muestras de una actividad poco común en esta clase de asociaciones: tiene su local bien arreglado y sus reuniones se efectúan con regularidad, su progreso es notable y hoy cuenta con un buen número de socios entre los que figura lo mejor de nuestra sociedad.

* *

Nuestro templo recibe las caricias de la *cuchara* del albañil; el Presbítero Lombardo, el activo Padre Ricardo se ha empeñado en quitarle su fealdad habitual, dándole una apariencia más risueña á tan antiguo *casuchón*, y en concordanza con la blancura de las calles y el aspecto alegre de la ciudad. El Padre tiene grandes proyectos que deseamos ardientemente lleve á cabo cuanto antes.

* *

El 1º del corriente mes hubo la reunión para el establecimiento de la Hermandad de Caridad; asistieron muchas personas de ambos sexos, la Junta de Gobierno fué nombrada de acuerdo con los estatutos aprobados por el Ejecutivo, y salieron electos para componerla los señores Coronel don Dámaso Centeno, Coronel don Santos Urbina, Bachiller don Virgilio Salazar, don Guadalupe Bolandi, don Enrique Baltodano; como propietarios; don Eduardo Salazar, don H. Angulo y Mercedes Loaiciga, como suplentes; Tesorero, don Daniel Caballero, y apoderado el Licenciado don Francisco Faerron. No dudo esta Directiva llevará á cabo la ampliación de nuestro pequeño Hospital, reclamando los fondos que por derechos de exportación de maderas tiene en San José, ya que tuvo la satisfacción de

concluir la obra que la Junta anterior inició. También no dudo que auxiliada por la Sociedad de Fomento termine la parte Sur del Cementerio.

Liberia, 13 de agosto de 1900.

EL CORRESPONSAL.

ENSAYOS LITERARIOS

An sueño

Eran las cinco de la tarde, de una de esas tardes de primavera que convidan á las almas sensibles y tristes á la expansión y al recreo. Abrumado por un sufrimiento moral extraordinario que embargaba mi espíritu, me retiré á respirar el aire libre y fresco de la playa. Ya en aquel lugar, fué mi primera impresión la presencia de un paisaje bellissimo, en el que todo era poesía y encanto; parecía un portal hecho al natural por una mano prodigiosa, y no pude menos que dedicarle, en mi provecho, un rato de contemplación. Pero los momentos agradables pasan como pasa un devaneo; parecen una ave blanca que al vernos tiende su raudo vuelo y se aleja hasta confundirse en el espacio; muy en breve comprendí que la noche se aproximaba y que yo debía de regresar á mi celda.

Ya de vuelta, vino una idea á ocupar mi mente: la de q' habían transcurrido cinco días de estar en aquella simpática ciudad, sin haber cumplido con la visita de estilo que el deber impone á todo el que tiene una Ella prometida. Al cruzar por mi imaginación esa idea, condenaba severamente mi proceder, no obstante de que para ello me asistía una razón poderosísima, tal era el sentimiento que en mí producía su silencio tan marcado y su glacial indiferencia últimamente observada. Pero no hay duda de que existen deseos que acosan el alma y torturan la imaginación cuando ellos son irrealizables, y precisamente uno de esos deseos tan excepcionales se apoderó de mí,

obligándome á pasar por frente de la casa de aquella simpática hija de la bella Venus. Más, no era mi propósito dedicarle una visita, pues el resentimiento que abrigaba era todavía demasiado fuerte para no dar cabida á semejante procedimiento: lo que únicamente me proponía era obsequiarla una mirada devoradora y orgullosa.

Después de todas aquellas evoluciones de ideas habidas en mi imaginación, con paso lento me dirigí hacia la casa, y cuando ya me fué dable tenerla á la vista, noté que ella estaba herméticamente cerrada, y que presentaba un estilo diferente al que tenía en tiempos anteriores: ahora era nueva y de construcción moderna.

La calle estaba casi solitaria; solo veíase en frente, un grupito de ninfas sentaditas, á quienes parecía ocupar algún asunto de muchísimo interés, á juzgar por sus semblantes.

L. M. L.
(Continuará)

CRONICA

Cuadros de Honor

Escuela de Adultos

Alumnos distinguidos durante el mes de julio. 1.ª sección: Jesús Ojeda, Noé Chaverri, Pedro Ceas, Próspero Arauz, Daniel López.— 2.ª sección: José María Ríos, Narceizo Zamora, Arturo Rocha, Carlos Pineda, Nicacio Pérez. 3.ª sección: Evangelista Villafañá, Uladislao García, Alfredo Méndez, Darío Machuca. El Director,

Antonio Gámez.
Escuela de Varones

Alumnos que figuran en el cuadro de honor del mes de julio. 1.ª A.—Santana Matarrita, Tobías Zúñiga, Gonzalo Mora, José de los R. Gutiérrez, José Badilla, Aristides Betancourt. 1.ª B. Ernesto Novoa, Rodolfo Castillo, Lisímaco Guevara. 2.ª Francisco Manzano, Julián Angulo, Carlos Ojeda. 3.ª Luis Paniagua, Onofre Betancourt, Arturo Amaya. 4.ª Pablo Angu-

lo, Ramón Castillo, Alcibiades Rivera, Humberto Canessa. 5.ª Arturo Guevara, Venerando Contreres, Luis París. 6.ª Raul Jiménez, Juan Estrada. El Director,

Antonio Gámez,
Escuela de niñas

Alumnas distinguidas en el mes de julio. Año I A. María Cristina Gutiérrez, Andrea Morales, Amelia Acevedo, Año I B. Mercedes Ortíz, Micaela Reyes, Agustina Umaña. Año II. Filomena Canessa, Esperanza Espinoza, Ada Jiménez. Año III. Teodora Mirrada, Adela Mena, Jesús Barrías. Año IV. Delia Sánchez, Agustina Bonilla, Clementina Oviedo, Sara y Hortensia Jiménez. Año V. Delia Oviedo, Adela Sandino, Zoila Mena, Anita Revelo, Tomasa Barrías. La Directora,

Rosalía Guevara.

Errores El autor del *Tiquismiquis* publicado en el número anterior, reconoce los que siguen:

Tercer párrafo: *Centro América*, que dicen los ingleses, léase *Central América*.

En la segunda columna... *al* sentimiento piadoso de nuestros conquistadores: léase *el* sentimiento.

Otra, y de bulto: en tanto que el benévolo lector me *recibirá* á perdón; léase *recibe*, y en donde dice *vertir* palabra que no es castellana, debe leerse *verter*.

PUNTARENAS AL DIA

—Hemos oído decir que el Parque lo cierran á las 9, p. m. En todas partes del mundo los Parques permanecen abiertos al público hasta las diez de la noche, cuando menos, en días de trabajo. En épocas ó días de fiesta jamás se estila cerrarlos.

—Antes de anoche, como á las doce, andaba alguien disparando al aire tiros de revolver por las calles.

—El señor Gobernador de la Comarca, el señor Juez del Crimen y otros empleados estuvieron el viernes en San Lucas.

—Ayer se festejó en casa de la señorita Jesús Saravía el enlace de la joven Josefa Galagarza con Ezequiel Casares.

—El recreo del jueves fué ejecutado con bastante gusto. De la retreta no podemos decir lo mismo, pues á excepción del trozo de música clásica y del valse, tocaron las demás piezas, es decir, las cuadrillas y la polka, de cualquier manera.

—El señor don Salvador Santos, respetable vecino de Liberia, se encuentra de tránsito en esta ciudad.

—Don José Cabezas, siguió el viernes en vapor expreso para el Guanacaste.

—Se dice que en Nicaragua han tenido efecto algunas prisiones.

—El caballero nicaragüense don Víctor Zavala, hijo del general don Joaquín Zavala ex-presidente de la vecina República, se halla actualmente en este puerto.

—Hemos oído hablar de una notable operación de cirugía llevada á cabo por el modesto é inteligente médico, doctor don Samuel J. Ruiz.

—Don Uladislao Guevara, acaba de abrir al público un espléndido establecimiento de mercaderías, en los bajos de la casa nueva construída por don Manuel Barahona.

—El doctor Dussan, estimado amigo nuestro, ha estado un poco mal de salud en los últimos días.

—Con rumbo á Panamá, partirán dentro de poco don Ricardo González Veranes y don Simón Amador.

—El joven Moisés de la Rosa, se fué á Liberia á ocuparse en negocios de don José Cabezas.

—Ya se efectuaron los remates de lotes de terreno para establecimiento de chinamos.

PERMANENTE

Señor Presbítero don

J. GUILLÉN G.
Cura de Nicoya.

Espero se sirva cancelar la cuenta de los programas y circulares que hace más de dos meses mandó á hacer á esta imprenta, y habiéndole pasado la cuenta, Ud. no la ha querido cubrir.

J. R. B.

Puntarenas, agosto 10 de 1900.

NOTICIAS POR CABLE

ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turrone, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo esto donde Salom Hnos.

BOTICA El Globo

DE
Manuel Barahona

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.

Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.

Ocurrase á ella para convenirse

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

¡¡ OJO !!

Habiendo recibido un magnífico y variado surtido de materiales de relojería, tengo el honor de ofrecerlos á mis clientes en particular, y al público en general. Mis favorecedores encontrarán en mi taller de relojería (contigua á la Botica de Puntarenas) un esmerado y activo servicio.

H. BRICEÑO M.

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Simón Amador S.

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufas.

Cortinas.

Canis para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacífico

EL NUEVO MUNDO

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-
vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-
ría y papelería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900